



CONFERENCE DE PRESSE HEBDOMADAIRE DE LA MINUSCA

Mercredi, 22 septembre 2023

Intervenants :

- Vladimir MONTEIRO, porte-parole de la MINUSCA
- Lt-Colonel Bertrand DAKISSAGA, porte-parole de la Force
- Balkissa YAYE-GOUMEYE, porte-parole de la Police

PORTE-PAROLE DE LA MINUSCA

● Le Conseil de sécurité des Nations Unies a prorogé jusqu'au 15 novembre 2024, le mandat de la Mission multidimensionnelle intégrée des Nations Unies pour la stabilisation en République centrafricaine (MINUSCA). Dans sa résolution 2709 (2023) adoptée la semaine dernière, le Conseil définit les tâches que la Mission aura à entreprendre au cours des 12 prochains mois, en soutien aux efforts nationaux pour la paix et la stabilité.

Par rapport au mandat précédent, le nombre de tâches prioritaires augmente. Aux quatre tâches inscrites précédemment, à savoir la Protection des civils ; les Bons offices et appui au processus de paix, y compris à la mise en œuvre du cessez-le-feu et de l'Accord politique pour la paix et la réconciliation (APPR) ; l'Aide à l'acheminement immédiat, complet, en toute sécurité et sans entrave de l'aide humanitaire, la Protection du personnel et des biens des Nations Unies, s'ajoute une cinquième tâche, c'est-à-dire l'Appui à l'extension de l'autorité de l'État, au déploiement des forces de sécurité et au maintien de l'intégrité territoriale.

Dans ce cadre, l'appui de la MINUSCA prévoit de « *fournir, à la demande des autorités centrafricaines, un appui technique et une aide à la planification renforcés et un appui logistique au redéploiement progressif de membres agréés des Forces armées centrafricaines ou des Forces de sécurité intérieure, avec qui la MINUSCA conduit des opérations conjointes, notamment des activités de planification conjointe et de coopération tactique* ». La MINUSCA avait d'ailleurs déjà commencé à apporter son soutien au cours du mandat précédent, lors de l'opération conjointe Force MINUSCA- FACA dans le Haut-Mbomou, en appui à l'extension de l'autorité de l'Etat dans cette préfecture.

Quant aux bons offices et appui au processus de paix, le nouveau mandat demande à la MINUSCA de « *poursuivre son rôle à l'appui du processus de paix, notamment par un soutien politique, technique et opérationnel à l'application et au suivi du cessez-le-feu et de l'APPR, et prendre des mesures actives pour appuyer les autorités centrafricaines dans la création de conditions propices à la pleine mise en œuvre de l'APPR au moyen de la feuille de route et du chronogramme d'exécution* ».

De même, la résolution 2709 autorise la MINUSCA à entreprendre d'autres activités, en concertation étroite avec l'équipe de pays des Nations Unies. Il s'agit de la Promotion et protection des droits de l'homme, du Dialogue républicain et les élections de 2024/2025, la Réforme du secteur de la sécurité, le Désarmement, démobilisation, réintégration et rapatriement ainsi que l'Action en faveur de la justice nationale et internationale, de la lutte contre l'impunité et de l'état de droit.

Conformément au mandat, la MINUSCA doit également tenir pleinement compte de la question de la protection de l'enfance ainsi que des questions de genre, en aidant les autorités centrafricaines à garantir que la protection des droits de l'enfant et à garantir la participation, la contribution et la représentation pléines, égales et véritables des femmes, respectivement.

« A travers ce nouveau mandat à la MINUSCA, les Etats membres du Conseil de sécurité des Nations Unies réitèrent leur engagement à accompagner les autorités et la population de la République Centrafricaine dans leurs efforts pour le retour de la sécurité et la paix durable dans leur pays », souligne Valentine Rugwabiza, Représentante spéciale du Secrétaire général des Nations Unies en République centrafricaine et Cheffe de la MINUSCA.

La Représentante spéciale précise que *« le nouveau mandat sera exécuté en étroite collaboration avec le Gouvernement centrafricain et les partenaires de la Centrafrique vers une stabilisation accrue et une augmentation des dividendes de la paix et sécurité au profit des populations centrafricaines ».*

- La campagne des 16 jours d'activisme contre les violences à l'égard des femmes et des filles débute lundi prochain, le 25 novembre et se poursuivra jusqu'au 10 décembre. Cette année, la campagne sera menée sous le thème : "Tous Unis ! Investir pour Prévenir la Violence à l'égard des Femmes et des Filles". Au niveau de la République Centrafricaine, le thème choisi est : « Investissons dans la prévention des VBG (Violences basées sur le genre) pour réduire les inégalités et contribuer à l'atteinte des ODD (Objectifs de développement durable) ».

La journée offre l'occasion aux Etats et aux diverses organisations, de mener des actions pouvant contribuer à la réduction et à la prévention des violences à l'égard des femmes et des filles.

La MINUSCA et l'équipe pays des Nations Unies, en coordination avec les institutions nationales, tels l'UMIRR et le Ministère de la Promotion du genre, de la protection de la femme, de la famille et de l'enfant, ainsi que les organisations de la société civile, prévoient une série d'activités différentes régions du pays.

BUREAUX DE TERRAIN

- La MINUSCA salue la signature de l'engagement communautaire, le 20 novembre à Obo, entre les représentants de la communauté musulmane, de la communauté autochtone et du groupe d'auto-défense Azande.

L'engagement communautaire prévoit notamment la libre circulation des personnes et des biens, et marque une étape significative dans le processus de pacification entamé dans la préfecture du Haut-Mbomou.

La signature fait suite d'un atelier sur le dialogue inclusif organisé par le bureau de terrain de la Mission et est le fruit des médiations et des facilitations soutenues notamment par le bureau de terrain à Obo.

- Les bureaux de terrain de Obo, Bouar et Ndélé ont poursuivi les sessions de sensibilisations avec les populations locales. A Obo, un atelier a réuni une trentaine de membres de l'association des chauffeurs de taxi-moto pour échanger sur la transmission des alertes, le code de la route et le mandat de la MINUSCA.

A Bouar, la MINUSCA a facilité l'organisation d'une séance de sensibilisation du public à la transhumance pacifique dans le village de Toutoubou, à 29 km de Carnot. Quatre-vingt-dix-huit participants dont 23 femmes ont assisté à la séance axée sur la prévention et la gestion pacifique des conflits liés à la transhumance. Finalement à Ndélé, en collaboration avec l'Office sous-préfectoral de la jeunesse de Bamingui, la Mission a soutenu l'organisation d'une séance pédagogique auprès d'une quarantaine de jeunes de six quartiers dont 11 filles.

PORTE-PAROLE DE LA FORCE DE LA MINUSCA

Au cours de la semaine écoulée, le Force de la MINUSCA a maintenu ses efforts sur l'ensemble du territoire de la République Centrafricaine afin de consolider les acquis engrangés dans le cadre de la protection des civils. Cela se concrétise notamment par une multiplication des patrouilles et des missions de reconnaissance aérienne ainsi que par les actions civilo-militaires menées au profit des populations.

Sur l'ensemble du territoire la tendance est à l'accalmie sur le plan sécuritaire malgré quelques actes isolés de banditisme relevés dans certaines localités.

A L'EST

Le 20 novembre, la Force de la MINUSCA a apporté un appui logistique aux Forces Armées Centrafricaines (FACA) dans le cadre de la relève par air des militaires centrafricains et de leur matériel de Bangui à Obo. Cet appui à l'État-Major des armées s'inscrit dans le mandat de la Mission dont l'une des tâches est de soutenir l'extension de l'autorité de l'État.

La commandant de la Force, le Général Humphrey Nyone, a effectué une visite terrain à Mboki le 17 novembre. L'objectif de cette sortie était d'évaluer les défis opérationnels et logistiques auxquels les troupes sont confrontées sur le terrain. Il a pu échanger avec les casques bleus présents sur place et les a exhortés à poursuivre les efforts engagés dans le cadre de la mise en œuvre du mandat de la MINUSCA.

Il a aussi adressé toute sa satisfaction aux éléments FACA engagés dans les patrouilles conjointes avec la MINUSCA.

Le Général de Division Pedro Soares, commandant adjoint de la Force de la MINUSCA, bientôt en fin de mission, a effectué une visite d'adieu à Bria le lundi dernier. Il a été accueilli dans cette localité par les autorités militaires et civiles de la MINUSCA ainsi que les Casques bleus des contingents déployés sur zone. S'adressant au personnel, il a tenu à les féliciter pour leurs performances remarquables en les exhortant à persévérer dans la voie de l'excellence et remercié les autorités administratives et locales, civiles comme militaires, de leur soutien et leur franche collaboration.

Le chef d'état-major de l'armée zambienne, le Général Zyele a visité le bataillon zambien déployé à Birao pour s'enquérir de ses conditions de vie et de travail. Il a encouragé les casques bleus à maintenir les efforts pour un retour définitif de la quiétude dans leur zone de responsabilité. Il a mis à profit son séjour pour échanger avec les autorités locales et s'est dit heureux de trouver achevés les bureaux de la Préfecture construits grâce à la contribution du bataillon zambien.

Dans l'extrême sud-est de la RCA, la situation sécuritaire s'est fortement apaisée. Les casques bleus népalais et les FACA multiplient les patrouilles conjointes afin de consolider les acquis sécuritaires dans la ville de Obo et ses environs.

AU CENTRE

L'équipe de lutte contre les engins explosifs du contingent marocain, en coordination avec l'équipe UNMAS de Bambari, a détruit des engins explosifs dans le village de Kombelet le 15 novembre dernier. Les patrouilles conjointes Force de la MINUSCA-FACA se sont poursuivies dans le village de Boyo et dans la zone du marché.

Au centre de façon générale, la situation est demeurée calme. Les unités de la force ont maintenu leur posture robuste afin de dissuader tout acte contre les populations civiles.

A L'OUEST

Suite à l'attaque contre les positions des FACA à NIEM survenue le 15 novembre, la Force a déployé une unité du contingent Bangladais dans la zone. L'unité a conduit plusieurs patrouilles dans la localité et ses environs en coordination avec les FACA. Ces patrouilles ont permis de rassurer les populations et les autorités locales. Le calme revient progressivement dans la zone. La Force a multiplié les patrouilles robustes dans la partie ouest du pays suite aux incidents signalés aux alentours des localités de Baboua, Bouar et Carnot.

A BANGUI

La Force a conduit un exercice de renforcement de capacité des Casques bleus de son état-major sur les procédures d'évacuation de blessés (CASEVAC) en opération. L'exercice, qui se déroule sur 2 jours, a débuté le 21 novembre et a pour objectif de familiariser, former et éduquer le

personnel de l'état-major de la Force sur la nouvelle procédure standard (SOP) des opérations d'évacuation.

Il s'agit de coordonner les actions entre les unités sur le terrain et l'état-major de la Force MINUSCA et d'organiser en toute sécurité l'évacuation des blessés et des soldats décédés vers une structure sanitaire.

Lors de son discours à l'ouverture de la formation, le commandant de la Force le Général Humphrey Nyone a encouragé les participants à « *participer pleinement à cet exercice, parce qu'il s'agit de sauver des vies* ». La Force poursuit ses efforts sur l'ensemble du territoire de la RCA, afin de protéger les civils conformément à son mandat.

PORTE-PAROLE DE LA POLICE DE LA MINUSCA

ACTIVITES DES MEMBRES DU LEADERSHIP

Le jeudi 16 novembre, UNPOL a participé à la 4^e réunion du groupe de travail de rédaction de la Politique Nationale de Gestion des Espaces Frontaliers de la République Centrafricaine (PNGEF-RCA). Parmi les recommandations figurent la création et l'opérationnalisation des bases de données, la mise en place d'un dispositif de prévention, détection, répression et de prise en charge des cas de criminalité transnationale organisée spécifiquement en lien avec l'immigration irrégulière ainsi que la prise en compte des conventions internationales pertinentes dans l'ordre juridique interne de la RCA et de la convention des Nations Unies de lutte contre l'apatridie dans la gestion des réfugiés en RCA.

AUTRES ACTIVITES

Le 20 novembre 2023, s'est déroulée la cérémonie d'ouverture du séminaire de formation sur les Violences Sexuelles Basées sur le Genre au profit des Forces de sécurité intérieure (FSI) organisé à Bossangoa par le UNPOL. Ladite formation se déroulera jusqu'au 30 novembre.

Le 17 novembre 2023, les équipes UNPOL de huit arrondissements de Bangui, Damara, Port-Fluvial, Boeing, Brigade Territoriale Bimbo, BT Bangui, BT PK 12, Aéroport et Peloton Motorise ont échangé avec les FSI dans le cadre du mentorat. Les thèmes ont notamment porté sur les exceptions en matière de garde à vue, le constat d'accident, le recel, le viol et le régime juridique du cambriolage.

Le 17 novembre, une équipe UNPOL-Force Rwandaise a assuré la sécurisation d'une activité de distribution des produits de première nécessité par le Haut-Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés (UNHCR) au profit des réfugiés soudanais à Sam-Ouandja. Cinquante-trois (53) ménages ont bénéficié de ces dons composés de sceau, jerricanes, bâches, torches, savons, vêtements friperies, nattes, moustiquaires.

Le 16 novembre, de 09h00 à 12h00, dans la salle de récréation de leur camp, l'équipe de Conduite et Discipline a organisé une formation sur les abus et exploitations sexuels au profit de 36 policiers de l'unité de police constituée - FPU 1 Mauritanie. Cette formation avait pour objectif de mieux

les outiller sur les conséquences de tels comportements sur les présumés auteurs, la mission et les pays contributeurs de troupes.

Le 16 novembre, dans le cadre des activités CIMIC, les unités de police constituées (FPU) Sénégal et Indonésie ont procédé à des distributions d'eau potable aux populations des quartiers Mandaba et Malimaka dans les 4^e et 5^e arrondissements. A cet effet, 17.000 litres d'eau ont été distribués.

Le 15 novembre, l'équipe UNPOL/FSI, a échangé sur la sécurité routière au profit d'une quarantaine de conducteurs de taxi motos dont une femme dans la salle polyvalente d'Obo. Ils ont été exhortés à respecter le code de la route et sur la collaboration FSI/population. Par ailleurs, la femme conductrice de moto taxi a été félicitée pour l'exemple qu'elle représente pour les autres femmes.

APPUI OPERATIONNEL

Le 05 novembre, les équipes d'UNPOL, en colocation dans les différents services de Police et Gendarmerie, ont sécurisé les lieux de culte tant à Bangui qu'en province. Les fidèles chrétiens ont été sensibilisés sur la tolérance, la cohésion sociale et l'abandon de la justice populaire et à la dénonciation des cas de viol/VBG aux FSI ou à UMIRR pour compétence.

© MINUSCA SCPI 2023